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香港少年文化及康樂展演協會會長莊曉榆 

 
    為了更好地配合國家整體的大局發展和順應大部分香港市民的意願，我們十

分支持立法會盡快通過《廣深港高鐵（一地兩檢）條例草案》，確保能夠同時配

合高鐵在 2018 年第三季度通車之日，及時為香港市民提供往返內地之服務和便

利。 
 
     我們認為，看待每一件事情時都必須先看通它的「本質」，即事物的「出發

點」或「原意」。「一地兩檢」的「原意」其實非常簡單，就是為了讓包括香港民

在內的乘客提供更有效率和快捷的通關服務，縮短時間，在西九站內就可以一次

過完成出入香港和內地的出入境、海關、檢疫等手續，讓廣大市民提供便利，根

本沒有像那一小部分反對「一地兩檢」的人所形容的那麼複雜和妖魔化。而且，

「一地兩檢」的安排，完全是從香港根本利益的角度出發。而對於日益進步的國

家來說，香港是否選擇採用「一地兩檢」，對他們並沒有任何損失。可是，假若

放棄了「一地兩檢」的安排，香港的高鐵就不能發揮應有的作用，接近 900 億元

的高鐵興建費就相等於「白建」，完全浪費了香港 700 萬名納稅人的錢，又未能

獲益，我們相信這絕對不是大多數香港人願意看到的。 
 
       近年來，國家正不斷擴展高鐵網絡，由「四縱四橫」，變成現在的「八

縱八橫」。如香港高鐵開通之後，再搭上內地的高鐵網絡，香港市民就會有無限

空間，可自由穿梭內地不同的城市進行觀光、消費、商貿和文化交流，可謂機遇

重重。對於部分喜歡把「一地兩檢」妖魔化的「有心」人，他們往往只懂得借題

發揮、畫蛇添足，塑造一種讓香港人都感到擔憂的氣氛，實質庸人自擾。這往往

容易讓一些缺乏對憲法和基本法有正確理解和基礎的人，誤解了當中的含義，影

響了香港社會的發展。當內地在不斷發展時，而香港卻還在玩政治鬥爭，你爭我

吵，可想象，再過 3 年以後，兩地的發展和進步會是如何？從長遠來說，香港會

逐漸落後，停留在「嘈來嘈去」的氣氛之中、固步自封、停滯不前，逐漸喪失香

港的競爭力。 
 
     高鐵「一地兩檢」的方案按照「三步走」的方式推進實施，經過了人大常

委會的批准，最後需等待通過本地立法會的程序授權通過，具有堅實的法律基礎，

完全符合憲法和《基本法》的規定。而且，西九龍站的「內地口岸區」，是以租

賃的方式，將管理權交予內地，不存在業權轉移的問題。另外，對於有關是否會

存在跨境執法的問題，這可不必擔心。內地執法人員只可在西九龍站的「內地口
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岸區」內執行職務，不能進入西九龍站其他地方執行職務，更不可在香港其他地

方進行任何執法行動，有關內地邊檢、海關、檢驗檢疫的法律，只適用於「內地

口岸區」，不會在香港管轄區內實施，因此亦不存在跨境執法的問題，不會破壞

「一國兩制」。 
 
        總括來說，我們認為「一地兩檢」順應民意，且獲得大多數香港市民

的支持。從歷史之中我們可得出一個結論，在實施一個方案之前，總難免會有反

對及不滿的聲音。但他們難免會忽視了，假若從長遠的效益及市民的整體利益來

說，一個方案實施以後，如能夠惠及大多數人的利益的話，這就是一個好的方案，

何樂而不為？ 
 
       最後，我們支持立法會盡快通過《廣深港高鐵（一地兩檢）條例草案》。

以上純是我們的一點建議，希望能供大家作為參考之用，謝謝！ 
 
       
 
 
 
 
 
 


